



# SOCIÉTÉ DES FOUILLES ARCHÉOLOGIQUES ET DES MONUMENTS HISTORIQUES DE L'YONNE

Société culturelle, historique et scientifique fondée le 14 décembre 1935  
14 avenue Courbet – 89000 Auxerre

## BULLETIN DE LIAISON

Numéro 135

Octobre 2024

### Compte rendu de l'Assemblée générale 2024

Elle s'est tenue samedi 14 septembre 2024, salle « Anna » de la Maison Paul Bert 5, rue Germain Bénard, à Auxerre, en présence de 19 membres à jour de leur cotisation et de 5 membres représentés. Le PV de cette assemblée est adressé par mel ou par voie postale à l'ensemble des adhérents de la SFAY.

Les différents points de l'ordre du jour ont été abordés selon le plan suivant :

#### **1-Rapport moral et d'activité de l'exercice 2023 par le Président Maître Jean-Louis Alliot :**

L'an dernier, nous nous sommes réunis en assemblée générale pour la première fois sans Gilbert-Robert Delahaye qui avait présidé aux destinées de la SFAY depuis 1999, succédant à Jean Roumailhac et à René Louis, son fondateur.

Nous avons, après sa disparition brutale en décembre 2022, le docteur Jean-Dominique Caron et moi-même, pris la décision de maintenir le cap tenu par notre président, à savoir :

- parution de trois bulletins de liaison par an,
- présentation de deux à trois conférences par an
- organisation de visites de monuments et de sites historiques.

Nous avons d'ailleurs souhaité maintenir notre visite du musée de Cluny, à Paris, peu après son décès, en décembre 2022.

Nous avons, en outre, relevé trois défis.

- ❖ Le premier fut de procéder à la publication du bulletin scientifique n° 29, bulletin qui n'avait pas reparu depuis 2012 et dont Gilbert-Robert Delahaye n'avait pas achevé la préparation.
- ❖ Le deuxième fut d'organiser un colloque et une exposition puis de publier un catalogue pour commémorer le VIII<sup>e</sup> centenaire de la charte d'affranchissement accordée par la comtesse Mathilde de Courtenay le 1<sup>er</sup> août 1223 qui libérait les Auxerrois de « l'opprobre » du servage, 566 ans avant son abolition en 1789, et créait un collège de douze jurés élus chargés de l'administration de la ville, ancêtre de notre conseil municipal.

❖ Le troisième fut de renforcer les liens que nous entretenons avec les associations locales particulièrement actives qui poursuivent le même but que la SFAY dans l'étude et la mise en valeur de notre patrimoine historique.

**La première mission** fut confiée au docteur Jean-Dominique Caron, vice-président, qui, avec ardeur, reprit contact avec tous les correspondants, historiens et érudits (et ils étaient nombreux !) avec lesquels Gilbert-Robert Delahaye avait des liens très étroits et qui avaient été sollicités pour envoyer leur contribution au futur bulletin n° 29. Ce ne fut pas une mince affaire, car Gilbert-Robert Delahaye travaillait « à l'ancienne » à partir de fiches, de photos et de dessins dont il était l'auteur, mais en version « papier ». Les talents d'informaticien de notre collègue firent merveille et permirent l'édition d'un bulletin sans l'assistance d'un professionnel graphiste dont le coût aurait lourdement pesé sur les finances de la SFAY. En faisant appel à un imprimeur local, Koésio, nous avons pu limiter le montant de la publication à 1 650 euros. Le plus lourd aura été de régler les frais d'envoi par la Poste, en l'absence de tarif préférentiel, soit 6,30 euros par exemplaire. C'est la raison pour laquelle nous avons privilégié la remise en mains propres, quand cela était possible.

**Le deuxième défi** fut celui de lancer le projet d'une commémoration de la charte d'affranchissement que j'avais proposé au maire d'Auxerre monsieur Crescent Marault, lors d'une rencontre informelle au cours du forum des associations en septembre 2022. Le projet de colloque et d'exposition a pris une autre dimension après la mise en place d'un comité de pilotage qui s'est réuni régulièrement à la mairie tout au long de l'année 2023. La Ville d'Auxerre, son maire et les élus ont donné une dimension populaire et citoyenne à cet événement pour fêter « les 800 ans de liberté » en associant nos villes jumelles, mais aussi les commerçants, artisans et tous les Auxerrois qui se sont retrouvés à 250 pour assister le 15 septembre au colloque à l'abbaye Saint-Germain où intervenaient nos collègues Patrice Wahlen pour la partie historique, Éric Vandebossche pour la partie économique et monétaire et moi-même pour la partie juridique. Reconstitution historique, banquet des libertés réunissant 350 personnes, spectacle pyrotechnique ont clôturé brillamment cette commémoration le samedi 16 septembre 2023.

- ❖ Le partenariat que nous avons noué avec les associations amies nous a été précieux. Je veux

citer : l'Association du Château de Druyes-les-Belles-Fontaines dont le président, M. Félix Moreau nous avait confié sa très riche documentation. La Société des Sciences Historiques et Naturelles de l'Yonne présidée par monsieur Alain Cattagni a mis gracieusement à notre disposition la salle d'exposition de la Maison de Marie Noël de septembre 2023 à mai 2024 et a participé au financement du catalogue de l'exposition.

❖ La Société des Amis des Musées d'Auxerre présidée par M. Daniel Philippe nous a assuré son soutien en participant au financement du catalogue qu'elle a remis à ses adhérents lors de son assemblée générale.

❖ Enfin, le Club Cartophile de l'Yonne, son président honoraire, monsieur Guy Genète et l'actuel président, M. Jean-Claude Longin nous ont fourni des cartes postales anciennes d'un grand intérêt pour l'exposition.

**Le troisième défi** est revenu à notre collègue M. Richard Michault qui a tissé des liens privilégiés avec les associations culturelles et historiques :

❖ En particulier l'Association Chevalier d'Eon, ce qui nous avait permis en juin 2022 de visiter, à Tonnerre, la propriété de M. Luyt, magnifique hôtel particulier transformé en musée, où se trouvent rassemblés les souvenirs de son illustre ancêtre. Ces liens demeurent étroits puisqu'il m'a été demandé de présenter, le 5 octobre 2023, les chartes d'affranchissement accordées par Mathilde de Courtenay aux Tonnerrois, notamment celle de juin 1224, à l'occasion du VIII<sup>e</sup> centenaire.

❖ Avec l'association de la Grange de Beauvais, forte de ses 400 adhérents, présidée par monsieur Patrick Henry, nous avons visité en juin 2023 la grange cistercienne dépendant de l'abbaye de Pontigny qu'une quarantaine de bénévoles entretiennent, font revivre comme une « ruche » et restaurent petit à petit.

❖ L'Association des Amis de la Collégiale d'Appoigny, présidée par monsieur Raymond Dhelin, qui s'attache à accompagner la restauration de la collégiale nous a reçus fort courtoisement lors de son assemblée générale et nous sommes convenus de procéder à des échanges réguliers de nos bulletins et publications.

❖ Plus récemment, monsieur Michault a repris contact avec la Société d'Archéologie et d'Histoire du Tonnerrois présidée par monsieur Robert Bitton dont on connaît le dynamisme en vue, également, de fructueux échanges.

Pour les années à venir, nous envisageons de poursuivre la publication d'un bulletin scientifique qui reprendra le texte des communications des conférenciers qui sont venus présenter leurs recherches devant les membres de la SFAY.

**Pour 2025, est d'ores et déjà programmé :**

❖ Le 15 mars 2025, une conférence de monsieur Guillaume de Monfreid, petit fils du célèbre navigateur-écrivain et neveu de mademoiselle Guilliet sur « le trésor monétaire de Champoulains », trésor constitué de monnaies romaines du I<sup>er</sup> au IV<sup>e</sup> siècle de notre ère découvert lors des travaux d'extension des usines Guilliet au début du XX<sup>e</sup> siècle.

❖ Le 13 septembre 2025, à l'issue de l'assemblée générale ordinaire, notre collègue monsieur Alain Paillery évoquera « le Pays d'Othe à l'époque celtique de l'âge du fer ».

❖ Entre temps, nous aurons en juin 2025, la visite de la ville de Montréal magnifiquement restaurée ces dernières années et célèbre pour sa collégiale.

À plus long terme, en 2026-2027, nous envisageons de préparer un colloque à l'occasion du centième anniversaire de la découverte des fresques carolingiennes de l'abbaye Saint-Germain par René Louis en 1927 et ce à l'initiative de notre collègue monsieur Étienne Louis, son fils.

**Le rapport moral et d'activités est approuvé à l'unanimité des membres présents et représentés.**

**2-Rapport financier de l'exercice 2023 par le Trésorier Maître Jean-Louis Alliot :**

L'exercice 2023 se caractérise par une rentrée satisfaisante des cotisations, 1618€ contre 1383€ en 2022, le versement exceptionnel de la Ville d'Auxerre de 1000€ et l'augmentation des intérêts du livret du Crédit Mutuel 921,20€ contre 428€ en 2022. Il sera rappelé que la subvention de la Ville d'Auxerre a été affectée au financement des dépenses liées à la commémoration du VIII<sup>e</sup> centenaire de la charte d'affranchissement accordée le 1<sup>er</sup> août 1223 par Mathilde de Courtenay et principalement au frais d'édition du catalogue de l'exposition, en partenariat avec la Société des Amis des Musées d'Auxerre et de la Société des Sciences Historiques et Naturelles (500€ pour la SAMA, 500€ pour la SSHNY sur un budget de 2597€ qui a été ainsi équilibré).

Dans les dépenses nous retrouvons les postes incompressibles liés à l'édition et l'envoi des bulletins de liaison pour 1530,96€ et 503,62€ pour l'assurance. C'est ainsi qu'un bénéfice de 840,60€ a pu être dégagé en 2023, ce qui nous a permis de financer en 2024, pour une grande partie, le bulletin scientifique n°29 en l'honneur de Gilbert-Robert Delahaye

**Le rapport financier est approuvé à l'unanimité des membres présents et représentés.**

**3-Évocation de notre collègue François Poplin, récemment disparu,** par le docteur Jean-Dominique Caron, dont l'hommage complet est à lire ci-après.

## François POPLIN (Auxerre 8 mars 1943 - Auxerre 20 avril 2024)

Membre de longue date de la SFAY, notre collègue François Poplin s'est éteint le 20 avril dernier à Auxerre où il avait vu le jour.

Après ses études secondaires au lycée Jacques Amyot d'Auxerre et un baccalauréat Math-Élem en 1962, il intègre l'École Nationale Vétérinaire de Lyon pour en sortir en 1966 docteur en Médecine vétérinaire, avec une thèse de doctorat intitulée : « *Recherches sur la biométrie du globe oculaire des mammifères domestiques* ». Installé dans le Berry comme vétérinaire, il continue ses études pour décrocher en 1972 un Doctorat de 3ème cycle de Paléontologie à l'institut Paris VI Pierre et Marie Curie avec la soutenance d'une thèse « *Contribution à la morphologie et à la biométrie d'Alopex lagopus (renard polaire) et de Vulpes vulpes (renard roux ou renard commun)* » ; il y ajoute un certificat d'Ethnologie préhistorique à la Sorbonne.

Il entre alors au Muséum d'Histoire Naturelle où il fonde, au sein du laboratoire d'Anatomie comparée, l'enseignement de l'Archéozoologie avec une orientation vers l'Anthropozoologie.

Il est vrai que François Poplin s'est intéressé très jeune à l'Archéologie classique et à la Préhistoire. Fils d'un professeur d'histoire-géographie, il avait en effet accompagné Raymond Kapps en 1955 lors des fouilles gallo-romaines et mérovingiennes d'Escolives-Sainte-Camille ; puis André Leroi-Gourhan entre 1958 et 1963 à Arcy-sur-Cure et en 1964 à Pincevent.

Dans son laboratoire d'Anatomie comparée, il s'intéresse aux collections ostéologiques, tombées dans l'oubli depuis cinquante ans, en inventariant, rassemblant et identifiant ces squelettes abandonnés. Il les met en parallèle avec des ossements d'animaux de nombreux sites, paléolithiques ou néolithiques, en Allemagne et en France. En 1976, il intègre le cercle très étroit du comité international de l'*International Council for Archaeozoology* (ICAZ).

Ce fut un enseignant infatigable à Paris I (Panthéon-Sorbonne) pendant près de 4 décennies, avec 3 enseignements en Licence (*Paléontologie humaine et animale du Quaternaire*), Maîtrise (*Archéozoologie*) et 3ème Cycle (*séminaire d'Archéozoologie / Anthropozoologie*).

En 1984, il fonde « *L'Homme et l'Animal Société de Recherche Interdisciplinaire* » (HASRI), association au sein du Muséum d'Histoire Naturelle qui édite le périodique *Anthropozoologica* et organise de nombreux colloques au retentissement international.

Dès cette date, François Poplin s'oriente vers l'anthropozoologie, cherchant les relations entre l'homme et l'animal, à travers les ossements et les objets que l'on peut en tirer mais aussi à travers les bestiaires, les textes, les langues... Ces recherches lui permettent, à partir de 1994, l'animation au Muséum national d'Histoire naturelle d'un cycle de séminaires sur "*L'histoire naturelle et culturelle des animaux vrais*".

François Poplin a beaucoup publié et ses nombreux articles sont consultables en ligne sur le site « *Archéozoologie et Archéobotanique - Sociétés, Pratiques et Environnements* » (AASPE)<sup>1</sup> dont on trouvera les liens ci-dessous.

Notre collègue François Poplin était très attaché à l'Yonne et plus particulièrement à Auxerre. Membre de la SFAY et de la SSHNY, il venait régulièrement aux séances de communications de l'une ou l'autre. Il y a d'ailleurs à plusieurs reprises donné des conférences, qui ont fait l'objet de publication dans les bulletins annuels<sup>2,3</sup>. Ceux qui ont eu le privilège de profiter de son érudition, ont pu apprécier son humour parfois décalé mais qui faisait profiter à tous de son savoir immense dans un domaine où il était parmi les meilleurs.

Docteur Jean-Dominique CARON  
Vice-président de la SFAY

### Bibliographie

- <sup>1</sup>AASPE <https://archeozoo-archeobota.mnhn.fr/fr> ; consultation par auteur, Poplin François  
\*[https://hal.science/AASPE/?structId2+OR+1076701&q=authIdPerson\\_1%3A%221193122%22\\*https://hal.science/AASPE/search/index/?structId+OR+1076701&q=authLastNameFirstName\\_s%3A%22Poplin+F.%22](https://hal.science/AASPE/?structId2+OR+1076701&q=authIdPerson_1%3A%221193122%22*https://hal.science/AASPE/search/index/?structId+OR+1076701&q=authLastNameFirstName_s%3A%22Poplin+F.%22)  
<sup>2</sup>Isidore Science [https://isidore.science/a/poplin\\_francois](https://isidore.science/a/poplin_francois)  
<sup>3</sup>Bulletin de la SFAY : Leroi-Gourhan, préhistorien de l'Yonne, vol.4, 1987, p.81457  
<sup>3</sup>Bulletin de la SSHNY  
\*Vestiges d'une habitation protohistorique sur le site de Bréviande, 1963-1964, p.  
\*Présentation de documents paléontologiques provenant de la commune d'Auxerre, 1967-68, p. 235  
\*Découvertes spéléologiques récentes dans le massif d'Arcy-sur-Cure, 1969-70, p. 327-328  
\*Nouvelles fouilles préhistoriques à la Roche-aux-Loups, 1982, p. 23-45

- \*Avec Jacqueline GOY, Les méduses d'eau douce dans l'Auxerrois, 1984, p. 163-176  
\*L'humérus de dinosaure de Carisey, 1986, p. 174  
\*Leroi-Gourhan, préhistorien de l'Yonne, 1986, p. 131-144  
\*Pasumot, Buffon et la dent de mammoth d'Auxerre, 1988, p. 81-96  
\*Proposition pour la hache de batellerie normande, 1991, p. 27-34  
\*Marie Noël et la chèvre dans la tradition grecque, 1992, p. 239-258  
\*Paultre des Ormes à Alexandrie, 2001, p. 451-452

### Sources

- \*François Poplin, parcours et principaux travaux  
\*CNRS-MNHN, Jean-Denis Vigne, François Poplin, 26/04/2024  
\*Archives SFAY

## Plaque commémorative pour Gilbert-Robert Delahaye

En accord avec la famille, la SFAY déposera une plaque commémorative sur la tombe de notre ami au cimetière d'Échouboulains avec le texte suivant « Hommage à Gilbert-Robert Delahaye, archéologue-président de la SFAY (1999-2022). Ses amis de la Société des Fouilles Archéologiques et des Monuments Historiques de l'Yonne ». Un portrait de Gilbert et le logo de la SFAY qu'il avait dessiné encadreront ce texte. Une souscription avait été lancée en 2023 et nous remercions les premiers souscripteurs ; nous faisons appel aux généreux donateurs pour couvrir le coût total, environ 450 euros.

## Vendredi 6 décembre 2024 Journée à Troyes



Elle sera consacrée à la **Cité du Vitrail**, site culturel du département de l'Aube, installé dans l'Hôtel-Dieu-le-Comte, remarquable ensemble XVIIIe siècle au cœur de Troyes. Elle propose un voyage unique dans l'univers des vitraux du Moyen-Âge au XIXe siècle. L'Aube est un représentant majeur de cet art millénaire, par ses vitraux du XIIe siècle à nos jours. L'exposition temporaire annuelle « **Notre-Dame : la querelle des vitraux** » fait découvrir le projet engagé en 1935 de remplacement des verrières en grisaille d'Eugène Viollet-Le-Duc installées dans les baies hautes de la nef de Notre-Dame de Paris. Ce projet généra de vives débats avant d'être finalement abandonné. 90 ans après leur dépose, elles sont pour la première fois réunies et exposées et cette exposition est labellisée « Notre-Dame de Paris : vers la réouverture ».

Nous visiterons le matin l'Hôtel-Dieu restauré avec visite guidée de son apothicairerie. L'après-midi sera consacré à la Cité du Vitrail proprement dite avec visite guidée de celle-ci.

Ces visites, limitées à 25 participants, nous imposent de donner la priorité :

\*aux membres de la SFAY à jour de leur cotisation 2024 ou aux nouveaux inscrits pour 2025 réglant dès maintenant celle-ci (merci de joindre une fiche d'adhésion avec adresse mail + téléphone portable).

\*aux premiers inscrits.

Les non-membres, qui seront retenus en fonction des places disponibles restantes, acquitteront en sus des frais de visite une participation aux frais d'assurance de 5€ et voudront bien préciser également adresse mail + téléphone portable.

*Le rendez-vous est fixé à 10H00 devant l'Hôtel-Dieu-le-Comte, 31 quai des Comtes de Champagne.*

**Il conviendra de régler 20€ par personne pour les visites de la journée (matin et après-midi) en retournant la fiche d'inscription jointe à ce bulletin, dûment complétée.**

**Aucune inscription ne sera retenue si elle n'est accompagnée d'un chèque postal ou bancaire établi à l'ordre de la SFAY et adressé à notre président-trésorier Maître Jean-Louis Alliot, 21 rue Faidherbe, 89000 AUXERRE.**

Les nombreux restaurants du centre-ville de Troyes nous accueilleront à l'heure du déjeuner.

Docteur Monique CARON

---

### RETENEZ SUR VOTRE AGENDA

Rappelons les prochaines séances de la SFAY :

\*Le vendredi 6 décembre, visite du musée du vitrail à Troyes.

\*Le samedi 15 mars 2025, une conférence de monsieur Guillaume de Monfreid sur « le trésor monétaire de Champoulains ».

\*Le vendredi 13 juin 2025, date à préciser dans le prochain bulletin, visite de la ville de Montréal.

\*Le samedi 13 septembre 2025, à l'issue de l'assemblée générale ordinaire, une conférence de notre collègue monsieur Alain Paillery « le Pays d'Othe à l'époque celtique de l'âge du fer »

Vous pouvez nous retrouver sur le site [www.sfay.org](http://www.sfay.org) régulièrement mis à jour et sur lequel vous trouverez les nouvelles les plus récentes de notre société. Vous pouvez également nous contacter par courriel [info@sfay.org](mailto:info@sfay.org)

---

### COTISATION 2025, C'EST LE MOMENT

Les activités de la S.F.A.Y. entraînent des frais de gestion comme, par exemple, permettre l'édition de ce Bulletin de liaison. Pour cette raison, le conseil d'administration vous engage à régler rapidement votre cotisation 2025. Rappel des montants : **35 € pour les membres actifs, 43 € pour les couples, à partir de 42 € pour les membres donateurs et à partir de 50 € pour les couples donateurs.** Le chèque, libellé à l'ordre de la S.F.A.Y., est à envoyer au Président-trésorier, Maître Jean-Louis Alliot, 21, rue Faidherbe, 89000 Auxerre.

---

Copyright S.F.A.Y. Le directeur de la publication : J.-L. ALLIOT

AUXERRE

Avec le soutien de la Ville d'Auxerre et du Conseil Départemental de l'Yonne

